
Обязательная доля инвалида в
наследстве по закону

Согласно  действующему  закону,  существует  определенная  часть
наследства, которая полагается льготной категории граждан. К
таким лицам относятся родственники разных степеней. С точки
рения  российского  законодательства,  существует  минимальная
часть  наследственной  массы,  которая  причитается  таким
наследникам. При этом самовольное изменение в меньшую сторону.

Подобные ситуации предусмотрены законом в статье 1149 ГК РФ.
Более того данную категорию наследников незаконным способом
лишить  наследства  невозможно.  Подобного  права  лишены,  как
граждане, так и государство.

Эта статья вносит существенные ограничения в права граждан
распоряжаться своим имуществом. Лишить наследника обязательной
доли  можно  только  в  судебном  порядке,  представив  веские
доказательства.

Кто признается инвалидом
Статья 1149 ГК РФ выделяет определенной категории граждан не
менее  ½  части  от  всего  имущества,  которое  полагается
наследникам  по  завещанию.  Поэтому  существует  обязательная
часть  имущества,  которая  полагается  гражданам,  признанным
нетрудоспособными.

Обязательная доля полагается следующим лицам:

Супругам, состоящим в браке;
Дети, моложе 18 лет на момент смерти завещателя;
Иждивенцы,  которых  содержит  наследодатель,  и  которые
живут на средства, выделяемые им;
Родители или усыновители наследодателя;
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Дети-инвалиды,  достигшие  18  лет,  признанные
нетрудоспособными.

Кроме того к нетрудоспособным относятся граждане пенсионного
возраста (для мужчин – 60, а для женщин – 55 лет), либо лица,
имеющие соответствующую группу инвалидности.

Существует  определенный  порядок  получения  инвалидности,
который происходит в порядке, предусмотренном Постановлением
Правительства России за номером 95 от 2006 года 20. 02 месяца.
Подобная процедура происходит на основание заключения ВТЭК.

Существует  несколько  групп  инвалидности  в  зависимости  от
степени тяжести заболевания:

Первая группа дается на два года;
Вторая группа определяется на год;
На этот же срок устанавливается третья группа;
Дети-инвалиды могут получить группу на срок 1,2 или 5
лет. В некоторых случаях это сохраняется до 18 лет.

В том случае, если воля наследодателя, указанная в завещании,
распространяется  только  на  некоторую  часть  наследственной
массы, то таким наследникам выделяется часть собственности,
которая не указывается в завещании.

Вся остальная собственность будет делиться между преемниками
на законном основании. Если имущества недостаточно, то тогда
обязательная доля будет удержана с имущества, которое было
завещано.

Для того чтобы воспользоваться своим законным правом, следует
обратиться  с  заявлением.  Если  этого  не  сделать,  то
обязательная доля не будет выделяться, в таком случае будет
невозможным  высказать  претензию  на  выделение  имущества  или
денежной компенсации.

Сделать это нужно после того, как появилась информация о том,
что открыто наследственное дело. Причем медлить нельзя. Нужно



обратиться  в  нотариальную  контору  и  сообщить  о  правах  на
обязательную долю.

Для этого существует полгода. Если по какой-либо причине срок
вступления в наследство был пропущен, или нотариальная контора
не уведомила об открытии наследства, то следует обращаться с
иском в судебный орган, который относится к общей юрисдикции.

Кроме того существуют процессуальные сроки. Общее правило по
делам о сроках исковой давности определяет такой срок в три
года.

Можно ли отказаться от обязательного наследства?

Регулярно в законопроекты вносятся изменения. В частности, в
2016  году  в  ГК  РФ  появилось  изменение,  которое  позволяет
отказаться  от  обязательного  наследства  в  пользу  других
преемников.

Но  дело  в  том,  что  данное  право  ограничивается.  Согласно
новшеству, теперь отказаться от обязательной доли наследства в
пользу  других  стало  невозможно.  Можно  только  полностью  и
безоговорочно заявить о своем отказе.

Может ли быть уменьшено обязательное наследство?

4 часть статьи 1149 ГК РФ поясняет, что вероятность уменьшения
доли обязательного наследства может быть уменьшена. Это можно
сделать на добровольной основе или через суд.

Предположим, у наследодателя была квартира, которую он завещал
преемникам.  Однако  преемники  проживали  с  ним  и  другого
имущества не имеют. В тоже время у обязательного наследника
имеется жилье и в наследстве он не нуждается.

Нередко в качестве обязательной доли оказывается и помещение
нежилого  типа,  которое  может  быть  источником  дохода  лиц
указанных в завещании. В таком случае можно также уменьшить
или  вовсе  отказать  в  наследование.  Подобное  решение
принимается судом после изучения дела. Как правило, в качестве



истца выступает наследник, распоряжающийся нежилым помещением.

Не  стоит  путать  обязательную  часть  наследственной  массы  с
правом  на  наследство  на  законном  основании.  Это  разные
понятия. Если речь идет о выделении обязательной доли, то это
та  часть  имущества,  которая  не  выделена  завещателем  в
завещании.  В  том  случае,  если  завещание  отсутствует,  то
процедура  наследования  происходит  в  порядке  очередности,
который определяется законом.

По нормам ГК РФ размер обязательной доли наследственной массы
составляет  половине  доли,  которая  будет  положена  лицу,
выделяемой ему по закону.

Однако если завещание было составлено до 1.03.2002 года, если
обязательных наследников несколько, им выделяется не меньше
двух  третей  доли,  которая  полагается  при  вступление  в
наследство  на  законном  основании.

Обязательная наследственная масса будет делиться в зависимости
от количества наследников по закону, не указанных в завещании.
При этом наследники в завещании не принимаются во внимание.
Рассчитывается обязательная доля в зависимости от стоимости
вещей, домашних предметов без учета проживания наследников с
завещателем.

В  том  случае,  если  положенная  обязательным  наследникам
составляет большую часть имущества, не указанного в завещание,
то она будет начислена за счет части собственности, указанной
завещателем.

Кроме того, учитывая положение статьи 1149 ГК РФ существует
возможность  уменьшить  размер  обязательного  наследства  путем
обращения в суд или полностью лишить обязательной доли в том
случае, если выполнение прав обязательных наследников будут
ущемлены права преемников в завещании.

Например,  если  в  обязательную  долю  входит  единственная
квартира или нежилое помещение, которое требуется преемникам



для получения дохода.

Однако нередко оспаривание обязательной части наследственной
массы,  положенной  отдельным  гражданам,  к  которым  относятся
несовершеннолетние  дети,  иждивенцы,  определить  юридический
статус которых затруднительно бывает сложным процессом. Это
объясняется расплывчатостью формулировок статей ГК.


